
Для издательского дома «Ком-
мерсантъ» приобретение стату-
са официального партнера орг-
комитета «Сочи 2014» — это 
что-то сродни олимпийской 
победе: они ведь не бывают 
шальными, невыстраданны-
ми. За каждой — годы труда.

Мы считаем, что наша — 
из того же разряда. Во всяком 
случае Олимпийские игры и 
спорт вообще для ежедневной 
газеты «Коммерсантъ» превра-
тились в вещь приоритетную 
еще до того, как Россия получи-
ла право впервые провести 
Олимпиаду.

В 1997 году «Коммерсантъ-
Daily» стал первой деловой газе-
той страны, в которой появился 
свой отдел спорта и сам спорт 
занял свое достойное место на 
полосах наравне с бизнесом, 
экономикой, политикой и куль-
турой. С 2003 года издатель-
ский дом выпускал еженедель-
ник «Коммерсантъ-Спорт» (вы-
пуск остановил финансовый 
кризис, но не исключено, что 
когда-нибудь он возобновится). 
А в 2004-м на Играх мы первы-
ми стали издавать специаль-
ную газету — об Олимпиаде и 
что самое главное — для нее: га-
зета печаталась и распространя-
лась прямо в Афинах. И каждый 
день рассказывала на своих по-
лосах обо всем, что там проис-
ходит: о голах—очках—секун-
дах, о спортсменах и судействе, 
о болельщиках и гостях, о светс-
кой жизни и бизнес-аспектах.

Этот эксперимент успешно 
продолжился в Турине, потом 
— в Пекине, потом — в Ванку-
вере. Кажется, ни одно отечест-
венное издание не решалось 
еще на что-то подобное. Как, 
кажется, ни в одном — не толь-
ко отечественном, но и евро-
пейском издании — не работа-
ют одновременно сразу два жу-
рналиста, которым довелось 
участвовать в эстафете олим-
пийского огня.

(Окончание на стр. 18)

«Коммерсантъ» получил статус официального партнера оргкомитета «Сочи 2014» в категории «печатные средства массовой 
информации». Редакция газеты считает это событие очень важным не только потому, что быть партнером Олимпиады пре-
стижно и приятно.

Олимпиада под твердым знаком
«Коммерсантъ» стал официальным партнером «Сочи 2014»

Глава организационного ко-
митета «Сочи 2014» ДМИТ-
РИЙ ЧЕРНЫШЕНКО в интер-
вью ”Ъ“ рассказал о том, 
в чем, по его мнению, заклю-
чается смысл партнерства 
с «Коммерсантом», а также 
о том, какими критериями 
оргкомитет реально руко-
водствовался в процессе 
выбора партнера.

— В чем смысл такого парт
нерства, по мнению оргко
митета? Это ведь не просто 
информационное спонсор
ство…
— Я бы не хотел говорить об 
информационном спонсорст-
ве — это понятие в нашей стра-
не достаточно неопределен-
ное и сути партнерства не от-
ражает. В понимании Между-
народного олимпийского ко-
митета (МОК) в рамках реали-
зации маркетинговой про-
граммы оргкомитет должен 
найти партнеров в самых раз-
ных категориях, чтобы обеспе-
чить финансирование или ре-

ализацию проектов, которые 
для подготовки к Играм необ-
ходимы.

Одной из ключевых задач 
всех организаторов Игр являет-
ся информирование обществен-
ности о том, как идет подготов-
ка, как реализуются важные 
программы. Важно создать все 
условия для того, чтобы макси-
мальное количество людей име-
ли доступ к информации о би-
летной программе, о том, как за-
щищается олимпийская симво-
лика, или о том, как стать лицен-
зиатом. Причем нам важно обес-
печить как подготовку качест-
венного контента, так и спосо-
бы доставки этой информации.

В рамках конкурса в катего-
рии «Печатные СМИ» мы пре-
жде всего ориентировались на 
лидеров рынка. Предложение 
издательского дома «Коммер-
сантъ» было наиболее интерес-
ным и с содержательной, и с 
экономической точек зрения. 
«Коммерсантъ» всегда отлича-
ли прогрессивное мышление 
и новаторство. Этот издатель-

ский дом фактически заложил 
основу современной журна-
листики в России.

Благодаря соглашению орг-
комитет получает сильную из-
дательскую базу для реализа-
ции рекламных, информаци-
онных и просветительских про-
ектов в рамках подготовки Игр. 
Рекламные ресурсы, которые 
предоставляет нам ”Ъ“ в рамках 
соглашения, дают возможность 
донести важную информацию 
до качественной бизнес-аудито-
рии одной из наиболее попу-
лярных российских деловых га-
зет для привлечения партнеров 
Игр или до многочисленных 
поклонников журналов «Ого-
нек», «Деньги», «Власть» и дру-
гих проектов ”Ъ“.
— Какова выгода от сотруд
ничества для оргкомитета и 
СМИ, с которыми заключает
ся партнерское соглашение?
— Мы видим на примере на-
ших партнеров и партнеров 
МОК, многие из которых уже 
несколько десятков лет входят 
в олимпийскую семью, что за 

этим сотрудничеством стоит 
сильная бизнес-логика. Тот 
факт, что в рамках нашей мар-
кетинговой программы мы 
уже привлекли более $1 млрд, 
доказывает, что проект «Сочи 
2014» бизнесу интересен. Бюд-
жет Игр в основном складыва-
ется из взносов партнеров Игр 
— как денежных, так и тех, ко-
торые они осуществляют «в на-
туральной форме»: своими 
продуктами и услугами.

В случае с ”Ъ“ мы получаем 
сильный ресурс для реализа-
ции проектов, о которых гово-
рили выше. Безусловно, Игры 
дают толчок к развитию бизне-
са в рамках крупнейшего спор-
тивного события планеты. На-
шим партнерам «Сочи 2014» да-
ет выход на многомиллионную 
аудиторию поклонников спор-
та. Таким образом, компания, 
имеющая право использовать 
олимпийскую и паралимпийс-
кую символику в рекламных и 
маркетинговых целях, получа-
ет новые возможности для собс-
твенного продвижения.

Мы создали партнерский 
клуб — площадку для конс-
труктивного бизнес-диалога 
между МОК, оргкомитетом, 
международными и российс-
кими компаниями. В его рам-
ках наши совместные с ”Ъ“ 
проекты могут быть реклам-
ным и информационным но-
сителем для других участни-
ков олимпийского движения. 
Но в конечном счете от этого 
сотрудничества должны выиг-
рать те, кто приедет в Сочи в 
2014 году, чтобы увидеть свои-
ми глазами самые инноваци-
онные Игры в истории.

И самое главное — читатели 
ИД «Коммерсантъ» получат це-
лую линейку разнообразных 
издательских продуктов, рас-
сказывающих о различных ас-
пектах подготовки Игр в Сочи, 
и том наследии, которое несут 
Игры. Они смогут познакомить-
ся с историей олимпийского и 
паралимпийского движения, 
образовательными, паралим-
пийскими и экологическими 
программами, которые реали-

зуются не только в Сочи, но и по 
всей стране. Получать самую ак-
туальную информацию о разви-
тии волонтерского движения и 
ходе тестовых соревнований.
— Изучали ли вы опыт пре
жних Игр, например в Ван
кувере, касающийся инфор
мационного спонсорства?
— Безусловно, при реализации 
маркетинговой программы «Со-
чи 2014» мы обращаемся к опы-
ту оргкомитетов предыдущих 
Игр. Например, информацион-
ным партнером Игр в Ванкуве-
ре стал холдинг Canwest Pub li-
shing Inc («дочка» Canwest News 
Service), крупнейший издатель 
ежедневных и региональных 
газет, среди которых газеты The 
Vancouver Sun, The Montreal 
Gazette, The Ottawa Citizen и 
The Calgary Herald.

Согласно контракту, оргко-
митет Игр в Ванкувере получал 
не только рекламные площади 
в десяти региональных газетах, 
но также реализовывал совмес-
тные издательские проекты.

(Окончание на стр. 18)

Дмитрий Чернышенко:  
в случае с ”Ъ“ мы получаем сильный ресурс
Глава оргкомитета «Сочи 2014» о новом партнерстве

Краткая история «Сочи 2014»
12 апреля 2005 года президент компании «Интеррос» Влади-
мир Потанин впервые заявил, что Сочи может принять зим-
нюю Олимпиаду-2014. Идею поддержали президент Влади-
мир Путин и правительство, которое в ноябре создало оргко-
митет по выдвижению заявки города. 1 февраля 2006 года 
Россия подала в Международный олимпийский комитет офи-
циальную заявку. 4 июля 2007 года, после выступления Вла-
димира Путина на сессии МОК в Гватемале, Сочи получил 
право на Игры-2014.

8 июня 2006 года, еще до победы российской заявки, 
правительство одобрило федеральную целевую программу 
«Развитие Сочи как горноклиматического курорта», в кото-
рую позже неоднократно вносились изменения относитель-

но масштабов и стоимости проекта. Первоначально на раз-
витие инфраструктуры Сочи и строительство спортивных 
объектов предполагалось выделение 316,4 млрд рублей, 
185,5 млрд рублей из которых — средства федерального 
бюджета. В октябре 2007 года для строительства объектов 
правительство создало госкорпорацию «Олимпстрой», а в 
декабре определило размер имущественного взноса госу-
дарства в 2008–2014 годах — 143,6 млрд рублей. Еще более 
39 млрд рублей будет выделено бюджету Кубани в виде суб-
сидий на софинансирование строительства объектов и инф-
раструктуры.

Интерес к играм подтвердил и крупный бизнес: «Интер-
рос» пообещал вложить до $1,4 млрд в строительство горно-
лыжного центра, горной олимпийской деревни на 2,6 тыс. 

мест и других объектов. Аналогичную сумму в создание курор-
та в Имеретинской долине, как ожидается, вложит и владе-
лец «Базэла» Олег Дерипаска, а «Роснефть» инвестирует 
$180 млн в обеспечение потребности Игр в топливе. В июле 
2010 года вице-премьер Дмитрий Козак заявил, что частные 
инвестиции в Олимпиаду составят 105 млрд рублей.

Всего к 2014 году в Сочи планируется построить 235 раз-
личных объектов. 13 из них — крупные спортивные сооруже-
ния: горнолыжный комплекс, санно-бобслейная трасса, сноу-
борд-парк, конькобежный центр, несколько ледовых арен и 
другие. К началу Игр в городе должно появиться более 42 тыс. 
гостиничных номеров различной категории. Горный и при-
брежный кластеры соединит железная дорога протяженнос-
тью 48 км, еще одна линия в 2,7 км свяжет аэропорт с центром 

Адлера. Для разгрузки улиц в городе строят объездную авто-
мобильную дорогу, на которой появятся 15 мостов и 5 тонне-
лей общей протяженностью более 10 км. Обновление ожида-
ет также аэропорт и портовый комплекс, который сможет при-
нимать до 6,5 млн тонн грузов в год. Для обеспечения энерго-
потребностей в Сочи построят 16 подстанций различной мощ-
ности, а также возведут и реконструируют 6 электростанций, 
общая мощность которых достигнет 1 тыс. МВт.

К настоящему моменту национальными партнерами «Сочи 
2014» помимо ”Ъ“ стали компании «Аэрофлот», BoscoSport, 
«МегаФон», РЖД, «Роснефть», «Ростелеком», Сбербанк, 
Volkswagen Group Rus и «Ингосстрах». В 2009–2010 годах 
в≈рамках сотрудничества с бизнес-партнерами оргкомитет 
Игр привлек более $1 млрд.
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Что для вас Олимпиада в Сочи?

Тигран Погосян, заместитель гендиректора компании «МегаФон»:
— Национальная идея — краеугольная ценность бренда «МегаФон», именно поэто-
му мы боролись за право стать генеральным партнером XXII Олимпийских зимних 
игр и XI Паралимпийских зимних игр. В течение многих лет мы поддерживаем рос-
сийский спорт, поскольку это престиж страны, здоровье будущих поколений, наша 
социальная ответственность. Игры Сочи-2014 призваны стать самыми инновацион-
ными в истории. «МегаФон» видит свою задачу в том, чтобы помочь России пока-
зать свои возможности всему миру, чтобы участники и гости Игр чувствовали себя 
максимально комфортно и всегда были на связи. Мы как социально ответственная 
российская компания хотим быть причастны к созданию самых лучших условий для 
участников и гостей Игр. Уверен, они вдохновят целое поколение российских атле-
тов перенять олимпийские ценности, приобщат молодежь к спорту, традиции кото-
рого так сильны и богаты в нашей стране. А за нами — внедрение инновационных 
технологий в столице Игр 2014 года, что, я надеюсь, повысит ее рейтинг в глазах 
мировой общественности. Кроме того, совместно с Оргкомитетом «Сочи 2014» мы 
планируем участвовать в подготовке волонтеров для обслуживания Игр. Это новое 
направление для нашей страны. Совместно с Росгидрометом мы запустили проект 
«МетеоФон», который поможет прогнозировать погоду и отслеживать экологичес-
кую обстановку в местах проведения соревнований и может стать еще одним наци-
ональным проектом «МегаФона». Мы гордимся тем, что стали причастны к органи-
зации одного из самых ярких, самых зрелищных событий на Земле, что теперь это 
и наша ответственность.

Стивен Паркер, генеральный директор Visa по России, 
странам СНГ и Юго-Восточной Европы:
— Наша компания спонсирует Олимпийские игры с 1986 года и является эксклю-
зивным партнером в категории «платежные системы». На протяжении последних 
24 лет Visa — единственная платежная карта, которая принимается для оплаты то-
варов на территории проведения Игр. Поддержка спортивных мероприятий поз-
воляет укрепить международный имидж компании, повысить узнаваемость брен-
да, предложить продукты и услуги, соответствующие требованиям болельщиков. 
Спонсорство Олимпийских игр выгодно с экономической точки зрения и для 
стран-организаторов. Поскольку Россия является одной из стратегически важ-
ных стран для нашей компании, мы заинтересованы в долгосрочных инвестици-
ях, значительной частью которых является наша поддержка Олимпиады в Сочи. 
Мы намерены помогать спортсменам из России и со всего мира, которые войдут 
в команду «Visa-Сочи». Кроме того, мы будем способствовать развитию инфраст-
руктуры по приему карт Visa на территории проведения Олимпийских игр в 2014 го-
ду. Мы работаем над тем, чтобы создать благоприятные условия для развития бе-
зналичных платежей, а также для повышения финансовой грамотности населения 
в целом и донесения информации о преимуществах использования наших карт 
для оплаты товаров и услуг.

Николай Галушин, заместитель генерального директора 
ОСАО «Ингосстрах» по корпоративному бизнесу:
— Прежде всего это большая ответственность — и социальная, и бизнесовая, и 
имиджевая. Мы выступаем партнером Оргкомитета в сегменте «Страховые услуги», 
организуем и осуществляем комплексную программу страховой защиты Олимпийс-
ких и Паралимпийских игр в Сочи. Олимпийское страхование уникально: оно связа-
но с массовым мероприятием, которое проходит на ограниченной территории в ко-
роткий период времени. Для его осуществления необходима мобилизация ресур-
сов компании, создание инфраструктуры для помощи участникам и гостям Олимпи-
ады. Кроме страхования компания предоставит волонтеров на время проведения 
Игр. Также мы осуществляем мониторинг строительства олимпийских объектов 
совместно с экспертами «Олимпстроя», оцениваем возможное влияние рисков 
на сроки выполнения работ. Олимпийское партнерство для «Ингосстраха» это еще 
и дань исторической преемственности, ведь компания выступала страховщиком 
летних Олимпийских игр в Москве в 1980 году. Две страны, две Олимпиады и один 
страховщик — разве это не показатель традиции, надежности и репутации компа-
нии? Нам кажется, что освещение вопросов страхования в качестве партнера 
Олим пийских игр будет способствовать популяризации этого финансового инс-
титута в нашей стране.

Лада Кудрова, директор департамента маркетинговых коммуникаций 
P&G Eastern Europe:
— В 2010 году наша компания подписала соглашение с МОК о партнерстве в тече-
ние следующих пяти Олимпиад, включая сочинскую. Бренды P&G, среди которых 
Pampers, Ariel, Tide, Gillette, Pantene, Always, Olay, будут спонсировать отдельных 
спортсменов и национальные команды. А P&G как корпорация будет оказывать 
поддержку семьям спортсменов-олимпийцев. Для нас это больше, чем спонсорс-
тво. Мы видим целью нашего сотрудничества с МОК улучшение жизни спортсменов 
и их семей, а также продвижение олимпийского движения среди 4 млрд потребите-
лей во всем мире, которым уже служат наши товары. Для российского подразделе-
ния P&G это огромный проект. Конечно, мы будем поддерживать российских спорт-
сменов во всех пяти Олимпийских играх, но столь масштабному событию, как зим-
ние Олимпийские игры в России, мы уделяем особое внимание. Уже сейчас мы ак-
тивно общаемся с Оргкомитетом «Сочи 2014» и видим, что это профессиональная 
и динамичная команда, имеющая проработанную стратегию и много новых идей. 
Я≈надеюсь, что сочинская Олимпиада принесет новые победы не только сборной 
России, но и всей стране.

Александр Шипулин, вице-президент ОАО «Ростелеком»:
— Участие в подготовке Олимпиады для нашей компании — это прежде всего при-
обретение огромного профессионального опыта в тесном сотрудничестве с веду-
щими мировыми компаниями-партнерами, Оргкомитетом «Сочи 2014» и МОК. 
Это≈взаимодействие помогает нам создавать телекоммуникационную инфраструк-
туру с использованием самых современных технологий. Чтобы построить инфра-
структуру для самой инновационной Олимпиады «за всю историю олимпийского 
движения», наши специалисты сегодня много учатся. Это позволит поднять общий 
уровень обслуживания клиентов в компании: опыт, приобретенный в регионе про-
ведения Олимпиады, будет передаваться дальше. Создавая телекоммуникацион-
ную инфраструктуру Олимпиады, мы строим волоконно-оптические линии переда-
чи (ВОЛП), резервируем линии, модернизируем местные сети, подводим междуна-
родные коммуникации, начали строительство подводной ВОЛП, которая пройдет 
вдоль Черноморского побережья. Все эти ресурсы после Олимпиады будут рабо-
тать на развитие экономики региона. И мы рассчитываем, что в сочетании с разви-
той спортивной и туристической базой, транспортной и телекоммуникационной ин-
фраструктурой Краснодарский край станет востребованным круглогодичным ку-
рортом для наших соотечественников.

Станислав Кузнецов, заместитель председателя правления 
ОАО «Сбербанк России»:
— Приоритетная задача, которую мы ставим перед собой в рамках олимпийского 
спонсорства,— создание в Сочи инновационной финансовой инфраструктуры. 
Мы уже ведем активные разработки в области финансового сервиса: работаем над 
расширением функциональности банкоматов, информационно-платежных терми-
налов, разрабатываем проект специальных олимпийских офисов, которые, с одной 
стороны, будут полнофункциональными, с другой — мобильными. Кроме того, мы 
принимаем активное участие в создании инфраструктуры Игр-2014. Сегодня при 
финансовой поддержке Сбербанка ведется строительство двух олимпийских объ-
ектов — комплекса трамплинов и горной медиадеревни, на базе которой сразу 
после проведения Игр начнет работу курорт «Горки Город». На сегодняшний день 
проект «Горки Город» не имеет аналогов в России по масштабу и уровню курортной 
и спортивной инфраструктуры. Фактически в Красной Поляне строится целый го-
род, комфортный для жизни и привлекательный для отдыха. Уверен, что он станет 
одним из важнейших элементов наследия Игр-2014.
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сочи 2014

(Окончание. Начало на стр. 17)
Бессменный (с того самого 1997 года) редактор от-

дела спорта «Коммерсанта» Грант Косян нес факел 
перед туринской Олимпиадой — в декабре 2005 го-
да в Генуе, на одном эстафетном этапе с великой 
Ириной Родниной. А в январе 2010-го в Ванкувере, 
за несколько дней до открытия Олимпийских игр, 
его нес уже специальный корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников, в первый раз поехавший по зада-
нию редакции на Олимпийские игры в Грецию и 
с тех пор не представляющий без них своей работы 
и жизни.

Так что «Коммерсантъ» — пожалуй, самая спор-
тивная из российских общеполитических газет — 
и олимпизм вместе довольно давно. Сейчас мы ста-
ли еще ближе. Настолько ближе, что уже тоже несем 
ответственность за Олимпиаду: по условиям догово-
ра газета обязуется размещать рекламу оргкомитета 
и сама производить рекламные продукты для него. 
Ну и, разумеется, освещать все, что имеет отноше-
ние к Олимпиаде, в максимально полном объеме — 
в том числе в справочниках и приложениях.

Зачем «Коммерсанту» такое партнерство, такая 
 ответственность, объяснить на самом деле не так 
уж сложно. И ошибается тот, кто полагает, будто бы 
для нас — это вопрос исключительно престижа и са-
мооценки, хотя и престиж со счетов тоже не сбро-
сишь. Участие в качестве партнера в Олимпиаде пре-
стижно для любой и без того всем известной, уважа-
емой и уважающей себя корпорации или компании, 
будь то Coca-Cola, Сбербанк, «МегаФон», РЖД или 
Visa. Для зарубежных издательских домов и синди-
катов, средств массовой информации с их редакци-
ями это тоже всегда было и престижно, и полезно. 
И «Коммерсантъ» в этом партнерстве видит более 
широкие перспективы, чем еще один вклад в 
имидж газеты.

Олимпиада — это событие, которое у наших чита-
телей всегда вызывало неизменно повышенный ин-
терес: это доказано цифрами тиражей. И судя по все-
му, причем даже у той ее части, которая в остальное 

время к спорту была, можно сказать, равнодушна. 
Благодаря договору о партнерстве с оргкомитетом 
«Сочи 2014» у нас будет возможность «проникать» 
в олимпийские дела гораздо глубже, чем прежде. 
Причем речь тут и собственно об Олимпиаде — о до-
ступе на «кухню» соревнований, о встречах со звез-
дами, экспертами по безопасности, допинг-контро-
лю и обо всем, что ей будет предшествовать. Процесс 
подготовки нас и наших читателей не может не вол-
новать, учитывая и то, что Игры в Сочи — это для 
России, пожалуй, самый общенациональный из 
нац проектов, и то, какие структуры в нем задейст-
вованы. Все они — постоянные, ключевые коммер-
сантовские ньюсмейкеры.

С этими ньюсмейкерами мы рассчитываем нахо-
диться в постоянном контакте. Более того, мы рас-
считываем, что статус партнера поможет нам расши-
рить традиционную функцию любого средства мас-
совой информации и превратиться во внутриолим-
пийское средство коммуникации для всех причаст-
ных к сочинскому проекту компаний, топ-менедже-
ров, чиновников и специалистов. Превратиться в 
медийную площадку, на которой они будут делиться 
самыми разными своими идеями.

Еще один важный момент. Олимпиада — это по-
мимо всех ее красот, праздника, азарта и эмоций ко-
лоссальный технологический вызов для любого из-
дания. Требует работать и качественно, и быстро, 
не терять буквально ни минуты времени, так как 
на Играх каждую минуту что-то случается. «Коммер-
сантъ» всегда, с первого своего номера, ставил опе-
ративность во главу угла журналистской работы, 
и Олимпийские игры в Сочи будут для нас важней-
шим тестом в этом смысле. Мы, естественно, поста-
раемся максимально использовать в интересах на-
шей широкой аудитории как все уже имеющиеся в 
нашем распоряжении мультимедийные возможнос-
ти, так и новые, и работа над этим уже идет. Мы так-
же надеемся, что, включившись в проект, будем и 
обнаруживать что-то новое и полезное в этой сфере 

и для себя. Ведь Олимпийские игры — это еще и со-
средоточение лучших и самых передовых техноло-
гий и специалистов в области связи, IT-обеспече-
ния, телевидения, а Международный олимпийский 
комитет обладает уникальным опытом в освещении 
событий грандиозного масштаба и большой плот-
ности. Перенять этот опыт — тоже одна из задач 
«Коммерсанта».

Кроме того, Сочи — со всеми его проектами и ин-
фраструктурой, благодаря Олимпиаде и не только — 
стал частью региона, которому в России предстоит 
развиваться наиболее быстрыми темпами. Которо-
му, так уж вышло, достался особый статус — и не 
временно, на пару лет, а, видимо, надолго. К которо-
му будет возникать все новый и новый деловой ин-
терес. По оценкам того же Олимпийского оргкоми-
тета, на период подготовки и проведения Олимпиа-
ды туда переедут работать десятки тысяч управлен-
цев и специалистов самых разных отраслей и ком-
паний — кто-то вахтово, а кто-то надолго. А это будут 
и наши читатели. А регион останется нашим регио-
ном и после Олимпиады, ведь он уже не станет сно-
ва таким, как до нее: ни проекты, ни инфраструкту-
ра, ни бизнес его не покинут.

В общем «Коммерсанту» будет чем заняться во 
всей этой истории.

Тут, правда, у тех, кто хорошо знаком с нашими 
принципами и привык доверять им, обязательно 
возникнет один вопрос. Звучит он примерно так: 
а как же такой независимый и такой объективный 
«Коммерсантъ» будет поступать, если с Олимпиадой 
или вокруг нее вдруг возникнут (а они же возника-
ют!) какие-то проблемы? Промолчит? Постарается 
сгладить ситуацию?

Если мы промолчим, то это действительно будет 
уже не «Коммерсантъ». Поэтому молчать мы не бу-
дем — пункта, обязывающего нас писать об Олим-
пиаде только хорошо и не писать о проблемах, в до-
говоре нет. 

Так что и об этом мы будем писать, как раньше. 
Так же объективно и так же честно.

Олимпиада под твердым знаком

(Окончание. Начало на стр. 17)
— Предусматривают ли такого рода конт-
ракты какие-то ограничения, налагаемые 
на СМИ? Скажем, не публиковать критичес-
кие материалы или в предпочтительном по-
рядке размещать информацию, предостав-
ляемую оргкомитетом?
— Партнерские договоры проходят через про-
цедуру согласования в МОК и учитывают все 
особенности российского законодательства 
и специфику в том сегменте рынка, который 
представляет компания. В первую очередь дого-
вором предусматривается защита прав партне-
ра, а также регламентируются маркетинговые 
права — в зависимости от статуса согла шения.

Никаких ограничений на регулярную дея-
тель ность компании не накладывается. Ни орг-
комитет, ни МОК не могут влиять на редакцион-
ную политику нашего партнера.
— Почему оргкомитет сделал в итоге выбор 
в пользу именно ”Ъ“? Чья была инициатива?
— Заявка ИД «Коммерсантъ» победила в ре-
зультате тендера. Мы подробно рассматрива-
ли все заявки, но повторюсь: предложение ”Ъ“ 
было наиболее интересным — и с содержа-
тельной, и с экономической точек зрения, а 
сам ”Ъ“ всегда был впереди, всегда был тренд-
сеттером на российском рынке. Это то, что на-
ших партнеров объединяет, они лидеры в сво-
их отраслях. ИД «Коммерсантъ» активно при-
влекает новые медиатехнологии, а это очень 
близко нашим Играм, которые станут самыми 
инновационными в истории.

Выбор партнера в любой категории — 
это сложный интегрированный процесс, 
в  ко тором учитываются рекомендации МОК, 

 репутация компании на рынке, финансовые га-
рантии исполнения обязательств. В оценочную 
комиссию входят представители многих функ-
ций, чтобы оценить значимость предложения 
для всего оргкомитета. Все претенденты на эту 
позицию были достойными, но предложение 

”Ъ“ оказалось объективно самым интересным.

Дмитрий Чернышенко:  
в случае с 

”
Ъ“ мы получаем 

сильный ресурс
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Этой весной отечественный спорт будет 
отмечать очень солидный юбилей. Ров-
но век назад был образован Олимпийс-
кий комитет России, сегодня превра-
тившийся в одну из самых заметных 
структур Российской Федерации.

Национальный олимпийский комитет 
России был учрежден 16 марта 1911 года. 
В этот день в Санкт-Петербурге в здании 
Императорского общества спасения на 
водах собрались представители 34 спор-
тивных обществ российской столицы, 
Москвы и других городов и был избран 
его председатель — известный ученый, 
фанат, как бы сказали сегодня, физичес-
кой культуры Вячеслав Срезневский. Спу-
стя год и два месяца, 17 мая 1912 года, Со-
вет министров Российской империи дал 
наконец разрешение утвердить устав Рос-
сийского олимпийского комитета. То есть 
формально именно с этой даты стоит в 
принципе начинать отсчет его истории.

Забавно, но к тому моменту, как коми-
тет начал функционировать, стокгольмс-
кая Олимпиада, под которую он, собст-
венно, и формировался, уже вовсю шла. 
Хорошо, что Международный олимпийс-
кий комитет (МОК) не стал цепляться за 
бюрократические нюансы и допустил 
сборную России к участию в первых для 
нее Олимпийских играх, не дожидаясь 
официальной регистрации отвечающего 
за команду органа.

Между тем ситуация с образованием 
комитета лишь часть типично российс-
кой байки о том, как какое-то очевидно 
благое начинание тормозится по совер-
шенно непонятным, загадочным причи-
нам. К мировому олимпизму Россия ведь 
должна была присоединиться гораздо 
раньше.

В материалах, посвященных истокам 
олимпийского движения, очень часто мо-
жно увидеть одну фотографию. На этом 
фото вокруг маленького столика располо-
жились семеро джентльменов. Тот, что 
крайний слева, выделяется среди них 
одеждой человека не штатского, а воен-
ного: эполеты, сабля на поясе. Это генерал 
Алексей Бутовский. А его шестеро коллег 
— другие члены Международного олим-
пийского комитета первого созыва, отцы-
основатели этой организации.

Фотография сделана в апреле 1896 года 
на конгрессе МОК, который проходил во 
время самых первых, афинских Олим-
пийских игр. И на этом снимке представ-
лены почти все, кто инициировал их воз-
рождение. Бутовский же был близким 
другом барона Пьера де Кубертена, глав-
ного из олимпийских отцов.

Так вот Алексей Бутовский неоднократ-
но призывал к созданию в России Нацио-
нального олимпийского комитета, к тому, 
чтобы участвовать в Олимпиадах. Его при-
зывы не были услышаны. Как не были ус-
лышаны призывы его сподвижника Ни-
колая Риттера и Алексея Лебедева. Россий-
ский олимпийский комитет был создан, 
после того как прошли четыре Олимпиа-
ды, после того как аналогичная организа-
ция появилась в Финляндии, являвшейся 
тогда провинцией империи, после того 
как у России появился первый олимпийс-
кий чемпион. Николай Панин-Коломен-
кин выиграл соревнования фигуристов 
в Лондоне в 1908 году, выступая как бы 
сам по себе, без команды.

И судьба у имперского НОК была неза-
видной. Стокгольмскую Олимпиаду Рос-
сия с треском провалила (ноль золотых 
медалей), намеревалась лучше выступить 
на следующей, но там грянула победив-

шая спорт Первая мировая война, а за ней 
— залп «Авроры», который, так вышло, 
был залпом и по российскому (вернее, 
уже советскому) выступлению на возоб-
новившихся Олимпиадах.

Вроде бы новая власть думала о том, 
чтобы заявиться на них. Но сначала СССР 
не пускали обратно чиновники МОК, ко-
торые, понятно, коммунистических идей 
не переваривали. А потом и сама новая 
власть напрочь отказалась от олимпийс-
ких амбиций: ее вполне устраивали меж-
дународные спартакиады трудящихся.

У отечественного НОК есть, конечно, 
и второй день рождения. Это 23 апреля 
1951 года — дата образования Олимпийс-
кого комитета СССР, который через две не-
дели был принят в МОК на венской сессии 
и первым главой которого (а также пер-
вым советским членом МОК) стал Конс-
тантин Андрианов.

По архивным материалам тех лет лю-
бопытно следить за тем, как менялась по-
зиция головной олимпийской организа-
ции по отношению к вдруг возникшему 
после Второй мировой войны у Советс-

кого Союза желанию присутствовать на 
Олимпиадах. Еще в 1948 году президент 
МОК Зигфрид Эдстрем называл его «взры-
воопасным» — СССР побаивались.

Но тон по мере того, как внутри МОК 
шло активное обсуждение идеи, менялся. 
И вот уже через некоторое время Эдстрем 
заговорил о том, что без Советского Сою-
за Олимпиады — вещь не совсем полно-
ценная и что спортивный мир, если бой-
котировать эту страну, разделится на два 
лагеря — западный и восточный. А такой 
раскол олимпийскому движению совер-
шенно не нужен.

Любопытно просматривать и совет ские 
газеты начала 1950-х. Даже когда  решение 
об участии СССР в Олимпийских играх 
было уже принято и одобрено на самом 
высоком уровне, в заметках, посвящен-
ных им, нет-нет да и проскальзывало — 
«комедия прекраснодушия», «игры буржу-
азных спортсменов». Западные же газеты 
писали о том, что «Советы» допущены на 
Олимпиаду 1952 го да, скорее с трепетом, 
с радо стью. Но не веря, разумеется, что 
обескровленная войной страна способна 
на спортивные подвиги.

1952-й, в отличие от 1912-го, однако, 
не превратился для сменившей название 
и строй империи в «спортивную Цусиму». 
Хотя должен был превратиться.

Многие зрители в Хельсинки, которые 
наблюдали за соревнованиями гимнас-
тов, недоумевали: что это за татуировка 
на руке у советского спортсмена Виктора 
Чукарина — #10491? Те, кто прошел вой-

ну, знали, что такие номера давались 
пленным в концлагерях. Чукарин в конц-
лагере провел четыре года, а вернувшись 
оттуда, мог подтянуться на перекладине 
лишь два раза. В Хельсинки он стал двук-
ратным олимпийским чемпионом.

Один из сильнейших советских боксе-
ров, Сергей Щербаков, на войне получил 
тяжелейшее ранение в ногу. Речь шла об 
ампутации, он сам настоял на том, чтобы 
ее отменили. И в 1943 году на абсолютно 
не гнущейся ноге пошел на свою первую 
после фронта тренировку. В Хельсинки он 
завоевал серебро.

Галина Зыбина пережила блокаду, го-
лод. В финской столице она выиграла со-
ревнования в толкании ядра.

Такой была почти вся команда, поч-
ти все 300 человек, что вошли в нее после 
тщательного отбора, во время которого 
руководителям спортивным не раз при-
ходилось отвечать на вопрос руководи-
телей партийных: «А можно ли доверять 
этому товарищу?» И такая команда умуд-
рилась в медальном зачете уступить толь-
ко слишком явному спортивному лиде-
ру — США.

С тех пор Олимпийскому комитету 
СССР краснеть за сборную практически 
никогда не приходилось — ни на летних, 
ни на зимних Олимпиадах. Его летопись 
— летопись вечных побед этой сборной.

Еще это избрание членом МОК в 1971-м 
Виталия Смирнова, который до сих пор 
сохраняется статус и пользуется в органи-
зации таким авторитетом, каким могли за 

столетие с лишним похвастаться, навер-
ное, не более дюжины ее лидеров.

Еще это счастливая история о том, как 
Москве отдали право принять первую в 
нашей истории Олимпиаду — 1980 года. 
И две несчастливых — о том, как сначала 
московские Игры бойкотировал возму-
щенный вводом советских войск в Афга-
нистан Запад, и о том, как затем СССР в 
ответ бойкотировал Игры 1984-го в Лос-
Анджелесе. Неприятная миссия обнаро-
довать решение о бойкоте выпала имен-
но советскому НОК. Хотя, разумеется, все, 
в том числе люди из МОК, прекрасно по-
нимали, кем оно было принято в действи-
тельности. Но такова была реальность то-
го времени: у страны, где все контролиро-
валось государством, не могло быть пола-
гающегося по Олимпийской хартии абсо-
лютно независимого от государства НОК.

Независимость он обрел, когда распал-
ся СССР,— с 1992 года. А в нагрузку к сво-
боде Олимпийскому комитету России до-
стались и новые функции — по добыва-
нию денег в стране, где их практически не 
осталось, по формированию и подготовке 
команды, которая уже потеряла неуязви-
мость, по решению неведомых для советс-
кой эпохи проблем вроде борьбы с допин-
гом. Век назад, когда в здании Имперского 
общества спасения на водах Вячеслав 
Срезневский и его товарищи создавали 
свою организацию, они, естественно, и 
не могли подумать, чем будут заниматься 
в будущем столетии их последователи.

Алексей Доспехов

100 лет здорового русского олимпизма
ОКР отмечает вековой юбилей

Фигурист Николай Панин-Коломенкин стал первым олимпийским чемпионом из России  
еще до создания Российского олимпийского комитета

Президент Олимпийского комитета России 
(ОКР) рассказал ”Ъ“ о том, как будет отме-
чаться 100-летие присоединения России 
к международному олимпийскому движе-
нию, а также о роли ОКР и МОК в совре-
менном мире.

— Какие мероприятия ОКР планирует провес-
ти в связи со 100-летием?
— Запланировано и уже проходит большое количест
во массовых и детских соревнований, турниров с уча
стием ведущих спортсменов во всех регионах стра
ны. В рамках празднования 100летия ОКР хотим ор
ганизовать большую выставку, посвященную истории 
олимпийского движения в России, провезем ее по 
стране, покажем людям, напомнив о знаменитых чем
пионах, приносивших славу родине. Многие наши вы
дающиеся спортсмены готовы предоставить награды 
и памятные вещи для экспозиции, выехать на встречи 
с поклонниками.

Мы будем отмечать олимпийский день 18 июня — 
это особый праздник для всей страны. Третий меж
дународный форум «Россия — спортивная держава», 
который состоится в сентябре в Саранске, будет 
посвящен 100летию Российского олимпийского ко
митета. А в конце ноября в Сочи пройдет 40я Гене
ральная ассамблея Европейских олимпийских коми
тетов, на которую съедутся главы НОК и руководите
ли крупнейших международных федераций. После 
этого планируем вместе с гостями переместиться в 
Москву, где состоится главное мероприятие юбилей
ного года — олимпийский бал с участием наших про
славленных чемпионов.
— Как вы будете чествовать олимпийцев?
— Основное чествование будет на балу. Сейчас дора
батывается сценарий мероприятия, о его деталях я 
смогу рассказать позже, но всех секретов раскрывать 
не хочется.
— Изменился ли, на ваш взгляд, олимпизм 
за последние десятилетия?
— Цитирую Олимпийскую хартию МОК: «Олимпизм 
представляет собой философию жизни, возвышаю
щую и объединяющую в сбалансированное целое до

стоинство тела, воли и разума. Олимпизм, соединяю
щий спорт с культурой и образованием, стремится к 
созданию образа жизни, основывающегося на радос
ти от усилия, на воспитательной ценности хорошего 
примера и на уважении к всеобщим основным эти
ческим принципам». Как могут меняться принципы, 
положенные в основу?! Целью олимпизма является 
повсеместное становление спорта на службу гармо
ничного развития человека с тем, чтобы способство
вать созданию мирного общества, заботящегося о 
сохранении человеческого достоинства. Такие цели 
не должны меняться! Поэтому олимпизм никак не из
менился за последние десятилетия. Мы попрежнему 
верны его идеалам и стараемся в рамках своих воз
можностей воплощать их в жизнь. Только участников 
олимпийского движения стало намного больше и кон
куренция значительно возросла, потому что все стре
мятся к вершине — победе на Олимпийских играх.

— А как изменились функции, роль и значе-
ние МОК и национальных олимпийских коми-
тетов за минувший век?
— За 100 лет в мире произошли существенные из
менения. Они, конечно же, затронули и олимпийское 
движение. Прежде всего надо отметить, что МОК 
стал мощной глобальной организацией, в которую 
входят практически все страны мира, и он имеет 
очень серьезное влияние на мировую обществен
ность. МОК стал одним из важнейших элементов 
межгосударственного общения, способствующих 
сближению народов. Для примера, в 1894 году 
на учредительном конгрессе в Париже инициативу 
Пьера де Кубертена поддержали представители 
12 стран, а сегодня, через 100 лет, насчитывается 
205 национальных олимпийских комитетов, приз
нанных МОК.

Возросла роль и национальных олимпийских коми
тетов внутри своих стран. Они играют важную роль — 
как в международных отношениях, так и во внутренней 
политике. Олимпийский комитет России, как и весь 
российский спорт, пользуется серьезным авторитетом 
в мировом спортивном и олимпийском движении. Этот 
авторитет заработан многолетними победами и успе
хами. У нас есть три члена МОК, много представителей 
в международных спортивных организациях. К сожа
лению, не так много, как нам хотелось бы, президен
тов международных федераций, но мы работаем над 
тем, чтобы увеличить их количество. Очень важно, что
бы наши представители возглавляли спортивные орга
низации, которые принимают решения.
— Каковы основные задачи Олимпийского ко-
митета России в ближайшие годы?
— Нужно реализовывать стратегию развития ОКР и 
дальше активно участвовать в международном спор
тивном движении — и прежде всего в международ
ном олимпийском движении. Усилить массовое спор
тивное олимпийское движение в России, пропаган
дируя олимпийские идеалы, повышать авторитет рос
сийского спорта.

И, конечно, в самой ближайшей перспективе — хо
рошо подготовиться и выступить на Олимпийских иг
рах в Лондоне в 2012 году и в Сочи в 2014м.

АлексАНдР ЖукОВ: глАВНОе МеРОпРИЯТИе ЮбИлеЙНОгО гОдА — ОлИМпИЙскИЙ бАл
«Ъ

»

100 лет назад Вячеслав Срезневский стал  
первым главой Национального олимпийского  
комитета России

Генерал Алексей Бутовский был одним  
из основателей современного олимпийского 
движения
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1994 год. 
Олимпийские игры  
в Лиллехаммере
Впервые сборная России участ-
вовала в Олимпийских играх 
отдельной командой именно 
в маленьком норвежском го-
родке, и перед этой Олимпиа-
дой, конечно, за нее было 
очень тревожно: недавно воз-
никшей на карте, обнищав-
шей, утратившей амбиции и 
лоск стране в то время было в 
принципе не до спорта, и стои-
ло готовиться к худшему. Одна-
ко россияне в итоге поддержа-
ли советскую марку, одержав в 
Лиллехаммере больше всех по-
бед — 11. И некоторые из них 
были такими, что надолго за-
стревают в памяти.

Например, трудно забыть, 
как блестяще вернулись из 
профессионального спорта 
в любительский фигуристы-
парники Екатерина Гордеева 
и Сергей Гриньков. Или какой 
фурор произвел тогда еще не 
признанный великим танце-
вальный дуэт Оксана Грищук 
и Евгений Платов — до при-
знания таковым оставалось 
совсем немного времени. Или 
как отчаянно бились за победу 
на конькобежной 500-метров-
ке Сергей Клевченя и чуть-чуть 
опередивший его Александр 
Голубев, притом что казалось: 
ведь спринт — это вовсе не на-
ша территория. Или как цари-
ла на лыжне выигравшая три 
золота Любовь Егорова. Это че-
рез три года, после чемпионата 
мира в другом норвежском го-
роде — Тронхейме, Егорова, 
пойманная на употреблении 
допинга, превратится в персо-
ну нон грата в спорте. Зимой 
же 1994 года она была, может 
быть, второй по популярности 
в России фигурой после ее пре-
зидента.

Единственными, кто совсем 
не оправдал надежд болельщи-
ков, стали, пожалуй, российс-
кие хоккеисты. Впервые за все 
время участия в Олимпийских 
играх отечественная сборная 
не попала даже в тройку призе-
ров — ее составили Швеция, 
Канада и Финляндия.

1996 год.  
Олимпийские игры  
в Атланте
Это были первые летние Олим-
пийские игры, в которых Рос-
сия участвовала отдельной ко-
мандой. За четыре года до это-
го команда СНГ в Барселоне 
выиграла медальный зачет, за-
воевав 112 (из них 45 золотых) 
наград. Российские показатели 
в душной Атланте были вдвое 
скромнее. Но все равно неудач-
ной Олимпиаду никак нельзя 
было назвать: уступили росси-
яне по числу наград только хо-
зяевам и завоевали их не так 
уж и мало. А главное, очень 
много их было завоевано в тех 
видах и дисциплинах, которые 
на Олимпиадах входят в число 
наиболее престижных.

Например, с телеэкранов 
в июле и августе 1996-го не схо-
дили два обаятельных россий-
ских гиганта-тяжеловеса. Не-
по  бедимый в позапрошлом де-
сятилетии Александр Карелин 
взял третье — рекордное — 
олимпийское золото в греко-
римской борьбе, а Андрей Че-
меркин, собравшись на заклю-
чительную попытку, опередил 
уже праздновавшего победу 
немца Ронни Веллера в состя-
заниях тяжелоатлетов.

Не сходили с телеэкрана 
и заплывы с участием Алексан-
дра Попова. Он выиграл две 
спринтерские, можно сказать, 
культовые для Америки дис-
танции — 50 м и 100 м — в Бар-
селоне в 1992-м и повторил 
дубль в Атланте, хотя местный 
герой Гэри Холл утверждал, что 
на своей площадке обязатель-
но побьет россиянина. Побить 
Попова было нереально.

А самым титулованным 
спортсменом той Олимпиады 
стал Алексей Немов. Он царил 
на гимнастическом помосте, 
завоевав в общей сложности 
шесть медалей — две золотые, 
одну серебряную и три бронзо-
вые. Впрочем, из гимнастов по 
популярности с ним конкури-
ровала выигравшая брусья 
Светлана Хоркина — слишком 
красивая, исполнявшая слиш-
ком сложные и эффектные про-
граммы, чтобы не обратить на 
нее внимание.

Признаков будущего рез-
кого спада в Атланте еще не 
наблюдалось. У России была 
шикарная «база». Она побеж-
дала в ключевых видах про-
граммы — легкой атлетике 

и спортивной гимнастике, 
плавании и стрельбе, борьбе 
и фехтовании, боксе и прыж-
ках в воду. И думать о том, что 
когда-нибудь каждая награда 
будет на счету, совершенно не 
хотелось.

1998 год. 
Олимпийские игры  
в Нагано
По сравнению с Олимпиадой 
в Норвегии сборная России в 
Японии наград недобрала, ос-
тавшись третьей в медальном 
зачете после немцев и норвеж-
цев. Знал бы кто-то, что через 
12 лет такой результат покажет-
ся выдающимся… Тогда он вы-
глядел, ну, скажем так, пос-
редственным.

А ведь в ключевых видах 
олимпийской программы рос-
сияне были на коне. Напри-
мер, фигуристы в который уже 
раз повергли всех в изумление 
своим катанием. Они домини-
ровали во всех дисциплинах, 
за исключением женских со-
ревнований, где сильных по-
зиций не было даже у Советс-
кого Союза и где победитель-
ницей в итоге стала крохотная 
американка Тара Липински. 
Илья Кулик выиграл мужское 
одиночное катание, Оксана Ка-
закова и Артур Дмитриев — со-
стязания спортивных пар, а 
Оксана Грищук и Евгений Пла-
тов — танцевальных.

Ничего не выиграли рос-
сийские мужчины в лыжных 
гонках. За них пришлось отду-
ваться женщинам, и надо ска-
зать, получилось у них это не-
плохо. Пять золотых, две сереб-
ряные и одну бронзовую ме-
даль заработали на лыжне рос-
сиянки. Три золота, серебро и 
бронза оказались на счету глав-
ной героини Олимпиады Ла-
рисы Лазутиной, по одной зо-
лотой медали положили в об-
щекомандную копилку Ольга 
Данилова и впервые сверкнув-
шая именно в Нагано тогда 
еще совсем молодая Юлия Че-
палова.

В биатлоне в Нагано рос-
сийскими спортсменами была 
одержана только одна победа. 
Зато какая это была победа! Га-
лина Куклева на спринтерской 
дистанции 7,5 км, допустив по 
ходу один промах, сумела все 
же вырвать золото, опередив 
немку Уши Дизль всего на семь 
десятых секунды — редчай-
ший для биатлона случай.

Безумно жаль было в Япо-
нии российскую хоккейную 
сборную. Уверенно дойдя до 
финала, россияне уступили 
команде Чехии — 0:1, у кото-
рой невероятный кураж пой-
мал голкипер Доминик Гашек. 
Тот успех показался чехам на-
столько великим событием, 
что вскоре они посвятили ему 
целую оперу.

2000 год.  
Олимпийские игры  
в Сиднее
Австралийская Олимпиада за-
ставила понять, что советский 
багаж, на котором долго дер-
жался российский спорт, все-
таки не вечен. В Сиднее проиг-
рали Александр Попов, Алек-

сандр Карелин, Андрей Че-
меркин — те, чьи золотые на-
грады чиновники, составляв-
шие медальный план, заранее 
вешали на шею. Медальный 
план, по которому Россия по 
идее должна была на равных 
конкурировать с США, между 
тем рушился на глазах. На рав-
ных пришлось конкурировать 
не с ушедшими в отрыв аме-
риканцами, а с неожиданно 
выстрелившими китайцами.

Ресурсов, чтобы опередить 
их, пусть «на флажке», в заклю-
чительный уикенд, хватило. 
Выручили те же ветераны, вос-
питанники еще советской 
спортивной школы — велоси-
педист Вячеслав Екимов, пяти-
борец Дмитрий Сватковский, 
вратарь гандбольной сборной 
Андрей Лавров, прыгун в воду 
Дмитрий Саутин, гимнаст Але-
ксей Немов, фехтовальщик Па-
вел Колобков.

Выручили надежные борцы, 
которых не могло сломить неве-
зение Александра Карелина: 
они добыли шесть золотых на-
град. Выручили тоже по-преж-
нему надежные боксеры и лег-
коатлеты — два и три золота.

Выручили батутисты Ирина 
Караваева и Александр Моска-
ленко, которым благодаря ре-
шению МОК обновить прог-
рамму впервые достался шанс 
выступить на Олимпиаде — 
они воспользовались им по 
полной программе.

Выручили хрупкие, не при-
выкшие к славе девушки из 
синхронного плавания и худо-
жественной гимнастики, кото-
рые принесли по два золота, 
а также в славе как раз купав-
шийся теннисист Евгений Ка-
фельников. Многие ошиба-
лись, полагая, что ему, милли-
онеру, Олимпийские игры не 
нужны.

Стыдно за такую Олимпиа-
ду быть все-таки не могло. 
Олимпиада, за которую было 
стыдно, состоялась через два 
года.

2002 год. 
Олимпийские игры  
в Солт-Лейк-Сити
Эта Олимпиада войдет в рос-
сийскую историю благодаря 
скорее не пяти победам, а 
скандалам, которых было 
слишком много.

В памяти останутся стоя-
щие на высшей ступени пье-
дестала во время специально 
проведенной «дополнитель-
ной» церемонии награжде-
ния две спортивные пары фи-
гуристов — россияне Елена 
Бережная с Антоном Сихару-
лидзе и канадцы Джеми Сале 
с Давидом Пеллетье. В произ-
вольной программе они усту-
пили Бережной и Сихарулид-
зе, но потом французская су-
дья Мари-Рен Ле Гунь призна-
лась, что ставила оценки «под 
давлением», и МОК решил пе-
ресмотреть итоги состяза-
ний, тоже вручив Сале и Пел-
летье золото.

В памяти останутся слезы 
одиночницы Ирины Слуцкой, 
которая считала, что в борьбе с 
недокручивавшей прыжки, не-
множко корявой, но получив-
шей золото американкой Са-
рой Хьюз ее засудили.

В памяти останется история 
с российской лыжной сбор-
ной, которую сняли после до-
пингового теста с эстафеты, а 
двух прим — Ларису Лазутину 
и Ольгу Данилову — дисквали-
фицировали.

В памяти останется пораже-
ние российских хоккеистов от 
американцев в полуфинале и 
бросок Сергея Самсонова, пос-
ле которого шайба отскочила 
от перекладины то ли на «лен-
точку», то ли за нее — в ворота. 
Судьи так и не стали смотреть 
видеоповтор решающего мо-
мента матча.

В памяти, конечно, останет-
ся бездарная пресс-конферен-
ция российской делегации под 
занавес Олимпиады: ее руко-
водители то угрожали бойко-
том церемонии закрытия, то 
брали свои слова обратно.

Но и сквозь эти воспоми-
нания прорываются куда бо-
лее приятные картинки. Вста-
вшие на ноги и не садившие-
ся на место минут десять зри-
тели после гениального ка-
тания Алексея Ягудина. Бег 
Ольги Пылевой в золотой би-
атлонной гонке преследова-
ния. Подвиги лыжницы 
Юлии Чепаловой, бившей-
ся и за себя, и за пойманных 
на допинге подруг: она одна 
принесла сборной три меда-
ли — золото, серебро и брон-
зу. Немного растерянная улы-
бка Михаила Иванова, спустя 
несколько часов после завер-
шения лыжного марафона уз-
навшего, что он не серебря-
ный призер престижнейшей 
гонки, а ее победитель, пото-
му что Йохан Мюлегг не про-
шел допинг-тест.

2004 год. 
Олимпийские игры  
в Афинах
В Греции сборная России все-
таки опустилась наконец на 
третье место в медальном заче-
те летней Олимпиады: китайс-
кий прогресс оказался явлени-
ем не временным, а постоян-
ным. Впрочем, поводов для 
гордости после афинских Игр 
у ее болельщиков все равно 
было предостаточно.

К примеру, в легкой атлети-
ке, которую иногда называют 
самым главным с точки зре-
ния зрительского интереса ви-
дом олимпийской програм-
мы, российские успехи были 
просто колоссальны: 20 наг-
рад, из них 6 — золотые! Не-
которые из этих побед попа-
ли в категорию суперхитов — 
речь, допустим, о финишном 
рывке из-за спин соперников 
Юрия Борзаковского или по-
лете над планкой на рекорд-
ной, космической для осталь-
ных высоте под пять метров 
прыгуньи с шестом Елены 
Исинбаевой.

Впечатление от выступле-
ния отечественных легкоатле-
тов в Афинах, правда, подпор-
тил допинговой скандал: по-
бедительница в соревновани-
ях толкательниц ядра Ирина 
Коржаненко была дисквали-
фицирована и лишена золо-
той медали за употребление 
допинга.

Снова сверкали российс-
кие тяжи — борец-«классик» 
Хасан Бароев и боксер Алек-
сандр Поветкин. Снова народ 
ломился на выступление «ху-
дожницы» Алины Кабаевой, 
которая, в отличие от Сид-
нея, обруч не уронила и заво-
евала полагавшееся ей золо-
то. Снова время от времени 
вырывались «из засады» нега-
данные российские чемпио-
ны, такие как молодой вело-
сипедист Михаил Игнатьев, 
невысоко котировавшийся 
пятиборец Андрей Моисеев 
или бравый экипаж четвер-
ки в академической гребле. 
В этом виде спорта отечест-
венные атлеты не выигрыва-
ли золото аж с московской 
Олимпиады 1980 года.

Но Россия в Афинах уже и 
слишком много проигрывала. 
Проигрывала важное — спор-
тивную гимнастику, плавание. 
Проигрывала то, в чем раньше 
не имела равных,— скажем, 
прыжки на батуте, быстро ос-
военные китайцами. То, без че-
го именно грандиозные олим-
пийские достижения абсолют-
но невозможны.

2006 год.  
Олимпийские игры  
в Турине
Сборная России в Италии вы-
ступила чуть лучше, чем в Со-
единенных Штатах. И медалей 
было завоевано чуть больше, 
и место в командном зачете 
оказалось чуть выше. И скан-
дал был всего один: дисквали-
фицировали завоевавшую вто-
рое место в индивидуальной 
гонке в биатлоне Ольгу Пыле-
ву. Впрочем, она, эта гонка, все 
равно получилась сверхуспеш-
ной для России: золото выигра-
ла Светлана Ишмуратова, Аль-
бина Ахатова — бронзу.

В Турине случилось еще не-
сколько ярчайших российских 
триумфов. Светлана Журова на 
500-метровке добыла золотую 
медаль, чего с российскими 
конькобежцами не случалось 
много лет — с 1994 года. Лыж-
ник Евгений Дементьев, нес-
мотря на то что его не причис-
ляли к фаворитам, феноме-
нальным спуртом выиграл ду-
атлон. Ну а фигуристы произ-
вели привычный фурор. До-
бывшие золото парники Татья-
на Тотьмянина и Максим Ма-
ринин, танцоры Татьяна Навка 
и Роман Костомаров и дождав-
шийся своего звездного часа 
Евгений Плющенко снова за-
ставили говорить всех о подав-
ляющем превосходстве рос-
сийской школы фигурного ка-
тания над другими.

К приятным для сборной 
России событиям можно было 
отнести и медали в тех видах 
спорта, где раньше она находи-
лась на вторых ролях. Альберт 
Демченко выиграл серебро в 
санном спорте, такая же награ-
да досталась экипажу боба-чет-
верки под управлением Алек-
сандра Зубкова.

2008 год.  
Олимпийские игры  
в Пекине
Опять, как и в Афинах, у сбор-
ной России было третье — пос-
ле использовавшего по пол-
ной программе преимущест-
во своего поля Китая и США — 
место в медальном зачете. Вот 
только эти медальные показа-
тели были гораздо скромнее 
афинских и глаз не очень-то 
радовали.

В некоторых основных ви-
дах российская команда потер-
пела сокрушительный провал. 
В спортивной гимнастике — 
две медали, но обе бронзовые. 
В стрельбе — четыре, но тоже 
ни одного золота. В плавании 
золото появилось только благо-
даря включению в программу 
соревнований на открытой во-
де: первой в истории чемпион-
кой в этой дисциплине стала 
Лариса Ильченко. В тяжелой 
атлетике россияне ничего не 
смогли поделать с китайской 
гегемонией: наград аж семь, 
однако вновь нет медалей вы-
сшей пробы.

Серьезная ставка делалась 
на игровые виды спорта. Но 
и в них россияне не слишком 
преуспели, хотя, скажем, ганд-
болистки и волейболисты к зо-
лоту были близки: первые ос-
тупились в финале, вторые — 
в полуфинале.

Тех видов, где сборная Рос-
сии выглядела по-настоящему 
шикарно, по-королевски, было 
куда меньше тех, где она оста-

лась в тени. Это всегда выру-
чавшие легкая атлетика с борь-
бой. В них было по шесть золо-
тых медалей, в них были «об-
ложечные» подвиги лучших 
российских спортсменов — 
вольника Бувайсы Сайтиева, 
завоевавшего третье золото и 
сравнявшегося с Александром 
Карелиным; Елены Исинбае-
вой, установившей очеред-
ной мировой рекорд и привед-
шей своим полетом на высоте 
5,05 м в состояние экстаза весь 
стадион «Птичье гнездо» и, воз-
можно, полмира.

Это теннис. В женских оди-
ночных соревнованиях состо-
ялся российский триумф, пол-
нее которого не бывает. Весь 
подиум был занят представи-
тельницами России: первое 
место заняла Елена Дементье-
ва, второе — Динара Сафина, 
третье — Вера Звонарева.

Это все те же синхронное 
плавание с художественной 
гимнастикой, которая после 
ухода из спорта в политику 
Алины Кабаевой не стала сла-
бее. На смену Кабаевой при-
шла другая звезда уникального 
дарования — Евгения Канаева.

Это гребля на байдарках и ка-
ноэ, козырем вроде бы не являв-
шаяся, но принесшая сразу три 
награды разного достоинства.

2010 год. 
Олимпийские игры  
в Ванкувере
Канадская Олимпиада была 
столь же неудачной для Рос-
сии, как и Олимпиада в Солт-
Лейк-Сити. Только по иной, не 
связанной с допингом или де-
маршами чиновников причи-
не. Российская сборная просто 
потерпела на ней крах, не по-
пав даже в топ-десятку команд-
ного зачета.

Завалила она почти все ви-
ды, которые считались ее гор-
достью. В фигурном катании 
близок к золоту был один Евге-
ний Плющенко, чуть-чуть усту-
пивший американцу Эвану 
Лайсачеку. В хоккее россияне 
сошли в четвертьфинале, по-
пав под канадский каток — 3:7. 
В конькобежном спорте репу-
тацию России поддерживал 
один стайер Иван Скобрев, до-
бывший две награды — сереб-
ро и бронзу, остальные скорее 
ее портили.

Не позволили стране опус-
титься на уровень Африки 
лишь биатлонисты да лыжни-
ки. В биатлоне сборная России 
одержала две победы: Евгений 
Устюгов за счет безупречной 
стрельбы выиграл масс-старт, 
а женская четверка — эстафету. 
В лыжных гонках — одну, но из 
разряда вечных олимпийских 
хитов. Молодые спринтеры 
Никита Крюков и Александр 
Панжинский со старта смело 
укатили вперед от куда более 
матерых преследователей и ра-
зыграли золото с серебром 
между собой.

В том, что после такой Олим-
пиады незамедлительно после-
довали оргвыводы, сменилось 
руководство и ОКР, и большин-
ства спортивных федераций, 
не было ничего странного. 
Странно было бы, если бы та-
ких оргвыводов не последова-
ло, учитывая дефицит времени 
до следующих зимних Игр — 
в Сочи.

Алексей Доспехов

Олимпийская история новой России
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США КИТАЙ РОССИЯ

АФИНЫ 2004 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЛЕТНИЕ
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

103 63 92

44 32 25 16 2721 1826 20

РОССИЯНОРВЕГИЯ ГЕРМАНИЯ

АТЛАНТА 1996 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЛЕТНИЕ
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

101 63 65

11 8 4 5 811 710 9

СШАКИТАЙ РОССИЯ

ПЕКИН 2008 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЛЕТНИЕ
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

100 110 72

40 24 33 29 1428 1632 28

РОССИЯСША КИТАЙ

СИДНЕЙ 2000 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЛЕТНИЕ
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

97 89 58

11 8 4 5 811 710 9

РОССИЯ НОРВЕГИЯ ГЕРМАНИЯ

ЛИЛЛЕХАММЕР 1994 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЗИМНИЕ 
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

23 26 24

12 9 8 5 310 610 9

РОССИЯНОРВЕГИЯГЕРМАНИЯ

НАГАНО 1998 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЗИМНИЕ 
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

29 25 18

13 5 7 12 16 8 10 13 11 5 4 4

РОССИЯНОРВЕГИЯ ГЕРМАНИЯ США

СОЛТ-ЛЕЙК-СИТИ 2002 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЗИМНИЕ 
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

25 36 34 13

11 12 6 9 9 7 9 7 7 8 6 8

РОССИЯГЕРМАНИЯ США АВСТРИЯ

ТУРИН 2006 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЗИМНИЕ 
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

29 25 23 22

14 7 5 10 13 7 9 15 13 3 5 7

ГЕРМАНИЯ РОССИЯ (11)КАНАДА США

ВАНКУВЕР 2010 ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
ЗИМНИЕ 
ИГРЫ Золото Cеребро Бронза Всего

26 30 37 15

Прыжки Елены Исинбаевой стали главными хитами афинских и пекинских 
Игр. В 2012 году в Лондоне она намерена выиграть третье олимпийское 
золото  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Советском Союзе результаты олимпийской сборной анализировались на самом высоком уровне. В том числе на уровне первого секретаря ЦК КПСС — например Никиты Хрущева  архив журнала «ОгОнек»

Талисман московской Олимпиады — Мишка — стал символом одних из лучших, по мнению МОК,  
Игр в истории с точки зрения организации. С точки зрения спортивной конкуренции лучшими их,  
конечно, назвать нельзя: большинство западных стран объявили им бойкот  иТар-ТаСС

На Олимпиаде в Атланте величайший борец в истории Александр Карелин (слева)  
выиграл свое третье золото  FOTOBANK/GeTTy ImAGes

Шестикратная олимпийская чемпионка Лидия Скобликова (в центре) — самая титулованная конькобежка в истории  архив журнала «ОгОнек»

Елена Петушкова на лошади по кличке Пепел на Играх  
1972 года в Мюнхене привела советскую команду к победе  
на соревнованиях по конному спорту. Это была первая  
и последняя пока золотая олимпийская медаль советских 
конников  архив журнала «ОгОнек»

Великая советская гимнастка Лариса Латынина на Играх 
1956 года в Мельбурне, 1960 года в Риме и 1964 года в Токио 
собрала наибольшую коллекцию олимпийских медалей 
за всю историю спорта — девять золотых, пять серебряных 
и четыре бронзовые медали  FOTOBANK/GeTTy ImAGes/HulTON ArcHIve

На Олимпиаде в Мюнхене случилось историческое для баскетбола событие. Впервые сборная США 
(в белой форме) не смогла завоевать золото. В финале ее обыграла советская команда, успевшая 
результативно завершить последнюю атаку, несмотря на то что в ее распоряжении было всего три 
секунды  ФОТО иТар-ТаСС

На Играх 1988 года в Сеуле сборная России во второй раз в своей истории выиграла золотые  
медали. В финале наша команда со счетом 2:1 одолела команду Бразилии, за которую играли  
будущие чемпионы мира Ромарио и Бебето. На фото — вратарь Дмитрий Харин (в центре)  
прерывает опасную атаку бразильцев  репрОдукция ФОТОхрОники ТаСС

Советские бобслеисты на Олимпиаде в Сараево в 1984-м завоевали серебро, а спустя четыре года 
в  Калгари домчались и до золота  архив журнала «ОгОнек»

Фотофиниш
Отечественная олимпийс-
кая история — это исто-
рия, в которой светлого 
и радостного гораздо 
больше, чем мрачного 
и грустного. Можно спо-
рить насчет того, был ли 
СССр великой державой 
и является ли таковой 
россия. но спорить на-
счет того, что более вели-
ких, чем они, в мировом 
спорте не было, бессмыс-
ленно. а всех ярких фото-
доказательств блестящих 
выступлений советских 
и российских спортсме-
нов на Олимпиадах, к со-
жалению, не уместить 
и в альбомных томах — 
не говоря уж об одной 
 газетной странице.
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